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MOT DU PRÉSIDENT
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C’est avec un immense plaisir que je vous présente le rapport d’activités. Encore cette
année, le TRAJET s’est dépassé et devient de plus en plus un incontournable dans la région.
Nous travaillons très fort à être présent et à devenir une référence pour les organismes et
la population. Ce travail se poursuit et nous sommes sur la bonne voie.

- Yannick

Comme plusieurs d’entre nous, l’année a encore été perturbée par la
pandémie. Je veux souligner l’excellent travail des travailleuses et travailleurs
de rue du TRAJET : Isabelle, Cyndie, Patrick et Ariane. Votre engagement et
votre dévouement à ne pas laisser tomber les gens surtout en temps de
crise vous vaut toute mon admiration..

Geneviève, encore une fois, je veux te remercier pour tout le travail que tu
accomplis. Cette année n’a pas été facile non plus et tu as su encore une
fois garder le cap et même développer le TRAJET. 

Merci à mes collègues du Conseil d’administration. Nous travaillons très fort
à rendre le TRAJET meilleur; meilleur pour les employés (conditions de
travail, etc.) et pour les gens qui utilisent les services. Sans contredit, vous
contribuez à la réussite et au développement du TRAJET et c’est toujours un
plaisir de vous voir lors de nos réunions. J’aimerais remercier tout
particulièrement Claude et Stéphanie qui nous quittent cette année. Merci
pour votre dévouement et votre participation au TRAJET. 

Merci à nos bailleurs de fonds qui, sans eux, nous ne pourrions pas déployer autant
d’efforts sur le terrain. 

Bonne lecture!
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C’est avec beaucoup d’émotivité et je dirais de soulagement que je vous présente ce bilan de
cette septième année vraiment particulière. Une année pandémique où le travail de rue s’est
révélé comme une pratique essentielle et unique. Nous sommes revenus aux bases de cette belle
pratique en assurant réellement une présence là où les autres ne sont pas. 

Malgré le confinement et les nombreuses mesures mises en place, notre équipe a rapidement
pris la décision que nos liens, ainsi que la population, avaient besoin de nous. Alors, il nous était
impossible de se confiner et d’offrir des services par téléphone ou par Internet seulement. C’est
pourquoi, alors que plusieurs organismes ont réduit ou même fermé leur service, le TRAJET a
décidé de maintenir et même de bonifier les siens. Rapidement, les travailleurs ont été équipés
de matériels de protection leur permettant d’entrer dans les domiciles de leurs liens et de
poursuivre leurs accompagnements. 

En dépit de cette pandémie, nous avons pu réaliser et même amorcer quelques projets. Le projet
« Exploitation sexuelle » a connu une première année complète. Le projet « Foulards » a été
maintenu. Nous avons réalisé le projet « MRC » en collaboration avec le Café de rue Solidaire de
Terrebonne. Seul le projet « Gym » n’a pu être réalisé. En plus, nous avons amorcé deux projets :
le projet « Mascouche » et le projet « Lutte aux opioïdes », même si le financement sera versé en
2021-2022. 

MOT DE LA COORDONNATRICE

 
Une deuxième année pour la distribution massive de matériel, ce qui rend le TRAJET
un distributeur unique et un acteur important en approche de réduction des méfaits.
Nous avons innové cette année avec l’ajout de matériel tel que des tubes de Crystal,
ainsi que des bandelettes multi-drogues. 

En cette année pendant laquelle nous nous sommes peu vus mais beaucoup parlé, je
tiens à remercier sincèrement les membres de mon CA pour leur fidélité et leur
stabilité. Merci Yannick ! Malgré le fait que tu sois un homme très occupé, tu n’as
jamais cessé d’accueillir mes états d’âme et de donner ton opinion pour l’avancement
des dossiers du TRAJET. Merci de partager avec moi ton amour du travail de rue, ainsi
que ton expérience. Claude, tu es un homme que j’apprécie énormément. Merci pour
nos belles discussions, ton partage d’expérience et ta grande sagesse. Merci de croire
en notre organisme et surtout de croire en moi. Je vais m’ennuyer de tes judicieux
conseils. Merci à Steph, merci de calmer mes incertitudes et de m’aider à m’organiser,
tu vas beaucoup me manquer. Merci de rendre mes demandes de subvention «
présentables ». Merci également d’être une ambassadrice pour le travail de rue. Merci
Catherine de reconnaitre mon expertise, c’est bon pour mon estime, merci d’avoir
partagé notre réalité de gestionnaire du communautaire. Louane, merci pour ta
disponibilité, ta générosité et ton implication. Merci aussi de m’accompagner dans les
finances de l’organisme et pour tout le temps consacré aux fameuses statistiques.
                                                                                                                         (suite page 4)
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MOT DE LA COORDONNATRICE

 

 (suite de la page 3)

Merci maintenant aux membres de mon équipe qui me rend vraiment fière, particulièrement
cette année. Malgré les difficultés et la fatigue, vous avez su répondre aux besoins grandissants
de nos liens. Merci Isa pour ton énergie débordante, merci de défendre les droits de nos liens
avec force et conviction. Merci de pousser le projet « Exploitation sexuelle » plus loin que mes
espérances. Merci Patrick pour tes grandes analyses cliniques, ton authenticité. Merci pour nos
discussions qui m’affermissent et m’aident à grandir comme coordo. Merci Ariane; ta fougue et
ta jeunesse ont su apporter une nouvelle couleur a notre équipe. Je sais que tu aspires à
devenir une très bonne travailleuse de rue et je te souhaite beaucoup de bonheur dans tes
nouveaux défis. Merci Cyndie pour ton grand respect, ton soutien et ton grand
professionnalisme. Merci pour les moments où les regards et le ressenti suffisent à se
comprendre. Tu vas terriblement me manquer.

Merci à nos importants partenaires qui croit au TRAJET et en notre équipe; sans vous, notre
travail serait beaucoup plus difficile. Nous en avons eu un bref aperçu en période de
confinement. Merci à mes « coachs » (Mariette, Estelle, Linda et Manon), pour vos conseils
ponctuels; vous m’aidez à m'améliorer.

Mon dernier merci va à nos liens. Bravo pour votre courage et votre résilience en cette année
particulièrement difficile et merci de nous accorder encore votre confiance et de nous faire une
immense place dans vos vies. 
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MOTS DES TRAVAILLEURS DE RUE

 Si je devais qualifier l’année que nous venons 
de passer, je dirais qu’elle fût « exceptionnelle » à bien 

des égards tant elle a demandé à nombre d’entre nous de faire
preuve d’une capacité d’adaptation peu commune.

Malgré la question sanitaire, les peurs engendrées par une
situation qui dépassait la planète au grand complet, nous avons eu

le privilège de maintenir nos services et garantir encore la
proximité avec nos liens et en créer davantage. 

Comparativement à plusieurs organismes qui ont décidé de fermer
ou qui n’ont pas eu le choix, nous avons fait le choix de rester

ouvert étant un service de dernier recours. 
Pour les travailleurs de rue du TRAJET, il était inconcevable de ne

pas être dehors avec nos liens, maintenir au moins la relation,
s’assurer de leur bonne santé et souvent leur remonter le moral
car « méprisés » par des citoyens apeurés au regard du contexte

pandémique.
Je me trouve chanceuse d’avoir pu continuer mon travail et ainsi

maintenir ma situation financière en tant qu’employée. Beaucoup
n’ont pas eu cette chance malheureusement et la quantité de sacs
de couchage donnée cette année démontre l’étendue de la crise

financière que bon nombre a vécu en perdant leur logement.
À travers cette épreuve, il nous a été demandé de faire preuve de

créativité et de résilience tant la situation était complexe par
moment.

La TRAJET aura eu au moins le mérite d’être davantage reconnu
par de plus grandes instances. Ce qui est tout à son honneur, vu le
travail effectué par notre coordonnatrice pour lui faire prendre de

l’expansion.
En date du 1er juin, c’est tout de même 4 travailleurs de rue actifs

sur le territoire de Terrebonne, Mascouche, la Plaine…
La vie m’a réservé de bien belles surprises. L’une d’elles fut de
prendre la décision de quitter un bel organisme en santé et

soutenu par un Conseil d’administration que je souhaiterais à tant
d’organismes. Malgré cette décision difficile à prendre, je reste

toujours proche du TRAJET à maintenir une grande collaboration
en tant qu’organisme partenaire.

À travers ce partage, j’aimerais remercier mon équipe pour les
partages durant presque quatre années. Un énorme merci à

Geneviève pour son soutien indéfectible et sa qualité de présence.
Je suis toujours sans voix de la voir faire de la gymnastique de

chiffres pour aller chercher des subventions. Grâce à son
expertise, elle a su créer un organisme solide, prenant de

l’expansion et reconnu par nombre de partenaires du
communautaire et du réseau de la santé.

Un merci à Yannick, Claude, Catherine, Lou-Anne et Stéphanie
pour votre investissement au Conseil d’administration, votre

souhait de rendre le Trajet plus prometteur, viable et teinté de
reconnaissance pour les employés que nous sommes.

                                                                                 (suite page 7)

       Cette année m’a paru interminable, mais en
même temps elle a passé très rapidement. Je

sais c’est paradoxal ! Année de Covid,
d’impuissance, de souffrance, de pertes, de

surmenage, mais aussi année de défis,
d’adaptation, de créativité, de fierté et remplie

aussi de beaux moments et de belles personnes. 
Cette année aura certainement été une des plus
difficiles pour la majorité des gens, mais encore
plus pour les gens que nous accompagnons et

côtoyons dans notre quotidien. La plupart
d’entre vous ont une bonne santé mentale, vous

êtes bien entourés, avez un réseau familial et
social, un emploi, une maison, de la bouffe dans
le frigo, etc., et je suis certaine que quelque part

dans l’année, ou même présentement, votre
santé mentale a été affectée. Alors, imaginez des

gens qui ont la santé mentale fragile, des gens
isolés, des consommateurs, des travailleuses du
sexe, des sans-abris, des gens qui vivent sous le

seuil de la pauvreté, etc. Pour toutes ces
personnes, cette année a été encore plus

éprouvante. 
En tant qu’intervenante, je crois n’avoir jamais

vécu autant d’impuissance : plusieurs ressources
fermées en début de pandémie et encore

certaines en service réduit aujourd’hui, difficulté
d’accès à des services médicaux, manque de

logement et d’hébergement, mauvaise qualité de
la drogue, difficulté ou impossibilité de faire

certains accompagnements à cause de la Covid,
des gens qui souffrent, qui s’appauvrissent, des

suicides, des overdoses…bref, beaucoup,
beaucoup de souffrance humaine et peu

d’options pour leur venir en aide. 
Malgré tout, je suis très fière de notre équipe,
car nous avons su nous adapter, innover, et

nous sommes toujours restés présents sur le
terrain. Toute l’année nous avons continué de
développer et solidifier des liens avec des gens

formidables, résilients, qui savent nous
démontrer leur gratitude et leur reconnaissance.
Je suis choyée de faire partie du quotidien de ces

personnes et, ensemble, nous avons passé au
travers de cette année difficile. 

Merci à Geneviève, la meilleure des
coordinatrices qu’on peut avoir, merci à mes

collègues, je sais je ne suis pas toujours facile à
endurer, et merci à notre CA de continuer de
croire en nous et d’avoir le souci de continuer

d’améliorer nos conditions. 
 
 

- Isa
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MOTS DES TRAVAILLEURS DE RUE

 
                  Ce fut un immense plaisir et un honneur

pour moi de me joindre à une si belle équipe de
vétérans, dans un si bel organisme. Le travail de rue

a toujours été un but pour moi, l’aspect non-
conventionnel de la pratique, la proximité avec les
gens avec qui nous sommes en lien, l’acceptation

inconditionnelle de la personne peu importe où elle
est rendue dans sa vie sont des concepts qui

résonnent fort en moi. J’ai eu le privilège au cours
des derniers mois de me développer entourée

d’une équipe de passionnés, une équipe qui était là
pour souligner mes bons coups et rattraper les

moins bons. J’ai eu la chance également de
rencontrer plusieurs personnes avec des forces et

des problématiques différentes qui m’ont poussée à
aller perfectionner certaines formations, à aller

chercher de nouvelles formations et même parfois
à faire de la méditation dans mon salon après de

grosses journées. Mais, je serai éternellement
reconnaissante pour tous les apprentissages que
j’ai faits et que je continue de faire au quotidien.

Merci d’avoir donné sa chance à la p’tite jeune, ou
mini tornade comme mes collègues disent si bien.

On va se revoir, c’est promis. xx

Une autre année qui a passé, une année bien particulière, une
année COVID. Une année qui a amené de nombreux

changements dans le quotidien de tout le monde, une année
qui a forcé des gens à s’adapter et à trouver des nouveaux

moyens pour passer à travers. Pas évident pour les gens que
nous côtoyons en travail de rue, des gens qui vivent dans une

certaine « marginalité ». Mais cela m’a permis d’observer
encore une fois la résilience, la persévérance et la

détermination des gens que nous accompagnons et
supportons. Malgré des chemins empruntés qui ne sont pas
les plus faciles et les nombreuses embûches au travers de la
route, le désir d’aller mieux et de progresser est bien présent

et fort. Au-delà des préjugés, des apparences et de la
souffrance , quand on prend le temps de côtoyer ceux qui sont

« différents », on réalise qu’ils ne le sont pas tant, et que bien
souvent ils sont porteurs de valeurs très humaines et nobles. Je
me considère privilégié de pouvoir faire partie de la vie de ces

personnes que j’accompagne. Je suis certain qu’elles
contribuent à faire de moi une meilleure personne.

 - Patrick

 
(suite de la page 6)

                  
Un merci aux partenaires avec lesquels nous avons

vécu de belles collaborations et des échanges
constructifs gardant toujours en vue le respect du

rythme de nos liens.
Enfin, je ne pourrais pas partir sans dire un énorme

merci aux liens que j’ai accompagnés, certains
pendant une bonne année, d’autres à quelques

reprises seulement.
Beaucoup, malgré leurs défis, sont capables de

grande résilience et de courage et c’est un
merveilleux cadeau que de les avoir soutenus bien

humblement.
 
 
 

- Cyndie
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N O T R E  O R G A N I S M E

L ' É Q U I P E  D E  T R A V A I L

Travail de rue Le TRAJET a pour mission d’offrir des services d’écoute, de soutien,
d’informations, de références, de prévention et d’accompagnement qui favorisent la santé et

le bien-être des personnes, tout en respectant le rythme, le besoin et les choix de celles-
ci. Ces personnes présentent généralement des facteurs de vulnérabilité et/ou se trouvent

en situation de rupture sociale. Le travail de rue réussit donc à rejoindre des personnes
qui ne sont souvent pas rejointes par les différents services de la région.

 
Centré sur une approche de réduction des méfaits, Le TRAJET vise ainsi à aider les

personnes aux prises avec des difficultés à identifier leurs besoins et à les accompagner
dans leurs différentes démarches afin de les aider à se « raccrocher » à la société et à

diminuer leurs problématiques. Ainsi, il agit souvent à titre de pont entre les personnes
qu’il rencontre et les différents services.

 

Coordonnatrice :
Geneviève Morissette (depuis janvier 2014)

 

Travailleurs de rue :
Isabelle Gagné - ISA - (depuis octobre 2017) 

Patrick Fournelle (depuis mars 2019)
Cyndie Treulier (depuis mai 2019)
Ariane Fortier (depuis août 2020)

 

ADJOINTE ADMINISTRATIVE :
Myriame Chartrand (depuis février 2021)

 

COMPTABILITé et secrétariat ponctuel :
Gabrielle Allard

Catherine Sourdif-Brien
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LE CONSEIL D'ADMINISTRATION
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ACTIVITÉS DU C.A
EN BREF

Yannick St-Laurent, président (L’Assomption)
Agent de développement en entrepreneuriat, bénévolat/volontariat au CJE des Moulins

 
Stéphanie Roy, vice-présidente (Repentigny)
Psychoéducatrice, Centre de service scolaire des Affluents

 
Catherine Gervais, secrétaire et trésorière (Montréal)

Directrice du Café de rue Solidaire de Terrebonne
 

Claude Garceau, administrateur (Terrebonne) 
Retraité du Réseau de la Santé et des Services sociaux

 
Louane Goulet, administratrice (Mascouche)

Professeure de yoga
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Malgré la pandémie, le CA s’est rencontré

six fois pour des rencontres régulières et

une fois pour une rencontre

d’information au cours de l’année 

2020-2021. 

 

Dans le but de faciliter le travail, nous avons formé
quelques comités qui ont tenu 13 rencontres durant

l’année. Voici ces différents comités :
 

Embauche d’un nouveau travailleur de rue
Évaluation de la coordonnatrice

Évaluation des travailleurs de rue
Finances 

Préparation des prévisions budgétaires 2021-2022
Ressources humaines

Révision de la grille statistique

Les comités



Notre
miss ion

en
actions ! 

9



S U R  L E  T E R R A I N . . .

Les lieux

Les travailleurs de rue fréquentent plusieurs lieux tels que la rue évidemment, mais aussi les
parcs, les bars, les restaurants, les cafés, les terrasses, les dépanneurs, les centres

d’achats, les cours d’école, le skatepark, les motels, les salons de massage, les lieux de squat et
les appartements privés (sur invitation de nos liens) sur les territoires de Terrebonne et de 

 Mascouche.

Les liens

Nous considérons comme un lien toute personne avec qui nous effectuons une intervention
concrète. Ce terme n’inclut pas les dizaines de personnes que nous croisons sur le terrain et avec

qui nous échangeons des salutations et dont certaines savent que nous sommes travailleurs de rue.

Les interventions

Nous considérons une intervention comme une action concrète servant à aider l’un de nos liens.
Exemple : une écoute ou un échange significatif, une référence, un accompagnement et autres, tels

qu’identifiés dans la section types d’intervention (p.12).
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S U R  L E  T E R R A I N . . .

Nous avons rencontré un total de 253 l iens cette année, comparativement à 228,
l 'année dernière.  Cette augmentation s 'expl ique, entre autres,  par l ’a jout d ’une nouvel le
travai l leuse de rue et par le fait  que les travai l leurs de rue ont maintenu leurs l iens
existants,  car ces derniers ont demandé une attention plus part icul ière cette année.

22

QUELQUES STAT IST IQUES

Pour une deuxième année consécutive, nous avons utilisé notre grille modifiée
afin de comptabiliser nos statistiques. Pour l ’année 2018-2019 nous avions
utilisé le logiciel statistique Cumulo. 
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S U R  L E  T E R R A I N . . .

10

nouveaux contacts
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S U R  L E  T E R R A I N . . .

L’acquisition des bandelettes de « testing » multi-substances demeure la nouveauté, cette année. Ces bandelettes
permettent de détecter jusqu’à dix substances dans la drogue, de sorte que les consommateurs peuvent avoir
une bonne idée de ce que la substance contient. Par la suite, nous pouvons amorcer de belles discussions avec
eux. 

De plus, avec ces bandelettes nous constatons combien la drogue est de plus en plus de mauvaise qualité et
qu’elle contient pratiquement toujours plus qu’une substance. Par exemple, presque toute la cocaïne testée
contient du fentanyl et pratiquement tout ce qui est pilules (speed, MDMA, etc.) contient du crystal meth. C’est très
préoccupant!

Cette année, nous avons connu une hausse marquante du nombre de matériels de prévention et de protection
que nous avons donnés. Ceci démontre bien que même si le Québec ait été sur pause quelques mois, la
consommation de drogues, d’alcool et le travail du sexe n'arrêtent pas. Pandémie ou non, nous avons aussi été
bien occupés. 

LE MATÉR IEL D ISTR IBUÉ CETTE ANNÉE . . .
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N O S  P R O J E T S

Bien que la pandémie ait un peu compliqué notre travail, nous avons su conserver les liens avec la plupart
des femmes et des hommes dans l’industrie du sexe avec qui nous étions en contact, avons renforci d’autres
liens et en avons créé de nouveaux.  

Par moment, à cause de la Covid, il a été plus difficile de maintenir le service de dépistage des ITSS à domicile
ou en salon parce que la Santé publique a rappelé les infirmières du programme SIDEP avec lesquelles nous
étions habitués de travailler. Au moment d’écrire ces lignes, ces infirmières ne sont toujours pas revenues.
Cependant, la Clinique des jeunes de Terrebonne nous prête une infirmière qui accompagne Isabelle chez
les indépendantes ou en salon, ce qui limite les disponibilités. 

En ce qui concerne la distribution du matériel de prévention, nous avons pratiquement sextuplé la quantité
de condoms donnés avec une distribution de près de 10 100 unités au cours de l’année. Nous offrons
toujours des condoms féminins (internes), digues et lubrifiants. 

Isabelle assure une présence régulière dans différents salons de massage de la région et se déplace au
domicile des indépendantes. Elle offre écoute, soutien et accompagnement. Le territoire couvert par le projet
est un peu plus grand que celui des autres travailleurs de rue du TRAJET. Cette année, Isabelle s’est rendue à
Mascouche, Terrebonne, Lachenaie, La Plaine, Saint-Calixte, Saint Côme, Saint-Lin et Bois-des-Filion. 
Isabelle et Geneviève siègent toujours sur le comité des formateurs en exploitation sexuelle de Lanaudière et
ont toutes deux donné plusieurs formations en collaboration avec nos partenaires. De plus, Le TRAJET est
maintenant co-organisateur du comité en exploitation sexuelle de Lanaudière. 

Nous continuons de travailler et de développer un partenariat avec différentes organisations, autant au
niveau régional que provincial, en lien avec l’exploitation sexuelle et le travail du sexe. 
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Cette année, le ministère de la Sécurité publique a financé la première
année officielle de ce projet. Presqu’à temps plein dorénavant, Isabelle
s’occupera du développement et du maintien de ce projet dont nous
sommes très fiers, compte tenu des résultats qui dépassent nos
espérances. 



Dans le cadre de la 17e Nuit des sans-abris en octobre 2020 et en raison des contraintes liées à la
Covid-19, le comité organisateur de la Nuit des sans-abris a mis en place un projet d’une durée
d’une semaine avec deux commerces de la région pour offrir des cafés en attente aux personnes
en situation d’itinérance ou de vulnérabilité. En une semaine seulement, un des deux restaurants
participants a récolté environ 280 $, un café à la fois. Vu la grande collaboration des citoyens et à
la suite d’une révision, Ariane a maintenant la charge du projet « Un sourire en attente » qui
demeure, pour le moment, un projet-pilote d’une durée minimale de trois mois. 

« Un sourire en attente » permet aux citoyens de Terrebonne et de Mascouche de payer en
avance un café, un repas ou une collation (à la discrétion du restaurant et du citoyen) à une
personne en situation d’itinérance ou de vulnérabilité financière. Ce projet comporte également
un volet sensibilisation, information et tolérance à l’itinérance. 

En effet, Ariane a pris le temps de contacter plusieurs restaurants de la région et de leur expliquer
le projet en mettant l’accent sur l’aspect de tolérance à l’itinérance, car il lui importait que les
restaurateurs comprennent d’abord que l’itinérance n’a pas de visage, encore moins depuis la
dernière année dans le contexte de la pandémie. Également, compte tenu des grands froids et
grandes canicules que nous connaissons parfois au Québec, il était normal pour elle que les
restaurants participants demeurent un endroit sécuritaire pour les personnes en situation
d’itinérance et que ces dernières puissent se poser un petit moment malgré leur consommation
gratuite.

L E  P R O J E T " S O U R I R E  E N  A T T E N T E "
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Nous avons débuté le projet avec trois restaurants participants
: la Brûlerie de la Rivière (Terrebonne), le Lazio (Terrebonne) et
le Maskwa (Mascouche). Nous souhaitons développer le projet
au cours de la prochaine année afin d’intéresser davantage de
restaurants à cette cause.



Pour l'année financière 2020-2021, nous avons reçu un montant d'argent pour la lutte aux opioïdes.
Présentement, cette somme est surtout investie en matériels de prévention et en tests de dépistage de
drogues. Nous continuons à distribuer de la naloxone, car nous sommes en contact avec plusieurs
consommateurs d'opiacés. 

Dans un avenir rapproché, nous aimerions mettre sur pied un véritable projet pour la lutte aux opioïdes
incluant plusieurs formations qui s’adresseraient d’abord aux intervenants afin qu’ils deviennent experts en
la matière, puis à tout le monde, autant la population générale que des groupes plus ciblés. 

Permettre à nos liens, à toute personne en rupture sociale, d'avoir accès à un entrainement. Ceci peut
représenter une belle opportunité pour développer un lien significatif, de saines habitudes de vie et offrir
une autre alternative à la gestion de crise. Ainsi, les participants du projet pourront avoir accès à du
matériel d’entrainement (espadrilles, vêtements, serviettes, bouteilles d’eau réutilisables) et aussi de
manger une collation ou un repas avant ou après leur entraînement. 
Permettre aux travailleurs de rue d’investir un nouveau lieu afin d’y rencontrer de nouvelles personnes
pouvant avoir besoin de services mais aussi d’agir en prévention, en sensibilisation et en réduction des
méfaits par rapport aux consommations de stéroïdes, d’hormones de croissance, etc. 
Permettre aux travailleurs de rue de se garder en forme, car ils sont souvent appelés à marcher dans le
cadre de leur travail. 

Ce programme vise trois objectifs:
1.

2.

3.

En lien avec les mesures de la COVID-19, nous avons dû mettre ce projet sur pause une bonne partie de
l’année à cause de la fermeture du centre d’entraînement. Dès que possible, nous reprendrons ce projet pour
lequel nous avons encore des sommes à investir, car quelques-uns de nos liens sont intéressés à débuter un
entrainement.

L E  P R O J E T  " G Y M "

Dans le cadre du programme d’aide financière pour le développement,
l’initiation et le soutien d’activités physiques, sportives ou de plein air
proposé par la ville de Terrebonne, nous avons sollicité la ville partenaire
afin de mener à bien un projet en lien avec le centre de conditionnement
Buzzfit.

L E  P R O J E T  " L U T T E  A U X  O P I O Ï D E S "
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Nous prévoyons aussi que des pairs aidants puissent participer et être
rémunérés pour donner des formations. Bien entendu, nous maintiendrons
notre présence auprès des consommateurs et notre distribution de matériels
de prévention et de tests de dépistage de drogues. Nous souhaitons
demeurer une source d'information fiable et « à jour » dans le domaine de la
consommation de drogues dures.



Pour faire suite à des appels de citoyens de la ville de Mascouche, des demandes des partenaires du
milieu communautaire, de l’école secondaire du Côteau et de la police de Mascouche, nous avions pour
objectif d’investir cette ville.

Malgré le fait que nous ne desservions pas ce territoire, nous avons tout de même répondu présents aux
nombreuses requêtes.

C’est par le biais de l’école du Côteau que nous avons surtout investi le milieu, car il existait une réelle
demande de la part de la direction et de l’équipe éducative.

Alors que nous n’avions pas encore de subventions, nous avons fait acte de présence lors de la
présentation de nos services dans l’établissement et ainsi nous apercevoir de la demande grandissante
de ce milieu. Nous avons donc demandé et obtenu une subvention d’une durée de deux ans pour un
poste de travailleur de rue.

Même si ce projet a débuté financièrement le 1er avril 2021, Cyndie avait déjà commencé à investir le
milieu. Son premier objectif étant d’observer et de se présenter dans les lieux qui lui semblaient les plus
encourageants. Elle a donc investi différents parcs et les alentours d'autres écoles.

Compte tenu du départ de Cyndie vers un nouveau poste, une autre travailleuse de rue est actuellement
formée pour continuer le suivi en lien avec les nombreuses constatations de Cyndie qui lui souhaite la
meilleure des chances, certaine que cette dernière saura s’adapter rapidement à sa nouvelle réalité et
nouer des relations harmonieuses et constructives.

L E  P R O J E T  " M A S C O U C H E "

17



Bonifier nos accompagnements respectifs, 
Développer une formation/présentation de tout le matériel préventif distribué,
Répertorier les formations et ateliers de courte durée offerts dans la MRC Les Moulins. 

Le Café de rue Solidaire de Terrebonne et le TRAJET se sont associés au cours de l’année 2020-2021
pour mettre sur pied un projet comportant trois objectifs : 

La pandémie mondiale n’a malheureusement pas épargné ce projet et notre équipe de travailleurs
communs a dû s’ajuster rapidement à la situation. 

Le Café de rue n’a pu bonifier leurs accompagnements, car il a dû répondre aux besoins de la
population et, exceptionnellement, aux personnes âgées de plus de 30 ans en situation d’itinérance.
Le TRAJET, pour sa part, s’est assuré de maintenir et même d’augmenter ses accompagnements,
malgré le contexte et les mesures préventives en vigueur.

Ce projet nous a permis de lister le matériel: condoms, condoms internes, digues dentaires, matériels
d’injection pour drogue et stéroïdes, tubes habituellement utilisés pour la consommation de crystal ou
de crack, naloxone, ainsi que les bandelettes permettant de « tester » les différentes substances
incluses dans la consommation. Par la suite, nous avons préparé une formation sur ce matériel que
nous avons présentée aux intervenants d’une dizaine de partenaires durant l’année.

La dernière et non la moindre partie de ce projet consistait à répertorier les ateliers et les formations
de courte durée offerts par les organismes de la MRC Les Moulins. Comme il est difficile de libérer des
intervenants ou des employés pour des journées complètes de formation et vu le manque de main
d’œuvre actuel, ce répertoire permettra à chacun de découvrir rapidement tout ce qui peut se donner
dans notre région et quel organisme peut se présenter dans leurs réunions d’équipe pour un court
atelier de formation sur un sujet précis. Cette partie du projet souhaite favoriser la collaboration entre
les partenaires tout en créant un bottin clair, simple et facile d’accès.

L E  P R O J E T  " M R C "
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Pour la troisième année consécutive, nous avons collaboré avec les Œuvres de
Galilée et le Café de rue Solidaire de Terrebonne afin de concrétiser le « Projet
foulards ».

Accompagnés d’une travailleuse de rue, d’un bénévole du Café de rue et d’une
stagiaire, les jeunes du Café de rue ont installé pas moins d’une trentaine
d’ensembles de foulards, tuques et mitaines dans le Vieux-Terrebonne : entrée de
l’hôtel de ville, devanture de restaurants, de commerces et de la bibliothèque de
l’Île-des-Moulins, bancs de parc, ponts, etc. 

Nous pouvons dire que les personnes impliquées dans le projet se souviendront de
ce moment : pour la première fois, installés en pleine tempête de neige, ces
ensembles revêtaient une couleur blanche digne de nos hivers québécois et leur
donnaient encore plus de sens…

Offrir des ensembles chauds à des personnes dans le
besoin durant la saison froide,
Faire connaître les organismes œuvrant dans la lutte
contre la précarité et l’itinérance,
Faire tomber les préjugés et ouvrir le dialogue avec les
citoyens.

Pour faire suite aux dons de foulards, de tuques et de
mitaines de la part des Œuvres de Galilée, les jeunes du Café
de rue Solidaire ont été sollicités pour préparer des
ensembles dans lesquels ils ont inséré des cartes de trois
organismes partenaires afin d’identifier leur mission
respective et les mettre à la disponibilité de tous : citoyens,
commerçants, nos liens.

Ce projet vise trois objectifs :

Nous maintiendrons notre collaboration avec les organismes
partenaires l’hiver prochain, tout en gardant en tête les
mêmes objectifs : sensibiliser, prévenir, déstigmatiser la
question de l’itinérance et de la précarité…
Un énorme merci à Marie-Ève et Mélanie des Œuvres de
Galilée; Catherine, Éliane, Arianne et Jérémy du Café de rue
Solidaire de Terrebonne, ainsi que nos jeunes qui nous ont
suivi dans ce beau projet tout blanc.

L E  P R O J E T  " F O U L A R D S "
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Travail de rue Le TRAJET croit beaucoup en la formation continue et a à cœur que ses
employés se maintiennent à jour quant aux nouvelles pratiques.

Malgré le fait que nous sommes déjà bien formés sur une multitude de sujets,
l’équipe a  suivi quelques formations. L’une d'entre elles nous permettra d’ailleurs de

développer nos expertises afin de devenir nous-même des formateurs.

Perfectionnement:
Formations et colloques
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Concertation locale :

Table jeunesse
Le Tissus (Table pauvreté)

Comité organisateur de la Nuit des sans-abris 
Comité itinérance de la Ville de Terrebonne

Porteur du chantier pratique de la démarche territoriale 
 
 

Concertation régionale
TAPIL 

Communauté de pratique en Itinérance 
Table exploitation sexuelle 

Comité formation en exploitation sexuelle de Lanaudière
 

Concertation nationale 
L’ATTRueQ (Association des travailleurs et travailleuses de rue du Québec)

ROCQTR (Regroupement des organismes communautaires Québécois en travail de rue)
RSIQ (Réseau de solidarité itinérance du Québec) 

 
Implication sur les conseils d'administration 

ATTRueQ
ROCQTR

Maison des jeunes de Mascouche
Café de rue Solidaire de Terrebonne

14
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Aide-homme  
Association des jeunes de la rue de

Joliette (AJRJ) 
AMINATE

Association des MDJ Mirabel
Atelier Spécialisé Les Moulins (ASM)

Auberge du coeur Roland Gauvreau
Café de rue Solidaire de Terrebonne

CALACS La Chrysalide 
CALACS Coup de coeur

Centre le Diapason
Centre de prévention du suicide de Lanaudière (CPSL)

CISSS Lanaudière
Centre de F.A.M. Des Moulins

Carrefour Jeunesse emploi Des Moulins
Carrefour Familial Des Moulins 

Comptoir d’entraide de Terrebonne  
Centre d’entraide de Mascouche 

Coop le Chez-Nous du Communautaire Des Moulins
OMH Les Moulins
CRD  Lanaudière

Dopamine 
Équijustice Lanaudière Sud

 

Habitat Jeunesse Mascouche 
Infirmière, programme SIDEP

Infirmière, clinique des jeunes de Terrebonne
L’Écluse des Laurentides 
Les Œuvres de Galilée 

Le Néo 
Maison des Jeunes La Barak, Mascouche 

Regard en elle
Regroup’elles

Santé publique de Lanaudière
Service de crise Lanaudière

Service de police de Terrebonne
(travailleuse sociale et Capitaine)
Service de police de Mascouche

(policière jeunesse)
UNIATOX

Ville de Terrebonne
Travail de rue Brandon

Travail de Rue Île de Laval (TRIL)
Travail de Rue Repentigny (TRR)
Travail de Rue Lavaltrie (TRUEL)

Vaisseau d’Or Des Moulins
Vénus

Zone ados 

Merci à vous, précieux partenaires!

Merci à nos partenaires sans qui le travail de rue serait très difficile, voire   même
impossible. Les partenaires sont essentiels pour la suite du travail de rue; nous pouvons
référer des personnes que nous accompagnons vers d’autres ressources afin de
répondre à des besoins spécifiques. Les ressources nous réfèrent aussi des personnes
pour qui, le travail de rue pourrait leur convenir. Avec le temps, nous nous connaissons
davantage et apprenons à travailler ensemble. Nous arrivons ainsi à mieux accompagner
nos liens et, collectivement, être un meilleur support pour eux. Nous avons tous avantage
à continuer d'améliorer ces partenariats pour le bien de nos missions respectives! Ceux
qui en bénéficient le plus sont les personnes accompagnées.  Longue vie au partenariat!

Tous les cafés, les restaurants, bars et autres commerces qui nous accueillent même en temps de
pandémie. 

L'équipe tient à remercier chaleureusement Lyne Gilbert, infirmière de rue, pour son grand cœur.

23



16

Merci à Alexandre Laverdiere et Angie Charbonneau (Eurêka Agence
événementielle) qui, le 30 janvier 2021, ont organisé un spectacle virtuel
présentant huit artistes de la région sur la page Facebook du TRAJET. Cet

évènement nous a permis d’amasser 4 155 $. Merci à nos généreux
donateurs (citoyens, députés et commerçants). 

 
Il s’agit d’un système d’achats de cartes-cadeaux en ligne et chaque carte vendue donne un pourcentage

entre 2 % et 12 % du montant acheté en revenu à notre organisme. Plusieurs commerces tels que
stations-services, épiceries, grands magasins, magasins de mode, divertissements, loisirs et plusieurs

autres en font partie. Cette levée de fonds nous a permis jusqu’à maintenant d’amasser environ 500 $ pour
un total de près de 1 150 $ depuis son ouverture en 2017. 

Autres 

subventionnaires 

    

Nos députés  

Les ministères

Activité de financement

SPECTACLE VIRTUEL
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 Trouver de nouveaux locaux plus spacieux.

 Augmenter et consolider les ressources financières existantes et trouver

de nouvelles sources de financement. 

 Former des nouveaux travailleurs de rue, consolider l’expertise de l’équipe

et améliorer les conditions de travail.

 Étendre le territoire d’intervention et assurer une constance sur le terrain. 

 Développer davantage les projets existants.

1.

2.

3.

4.

5.

Objectifs 2020-2021

Nos objectifs pour la prochaine année:

Réalisation de l’an 3 
de notre plan triennal 2019-2022
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